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乐痴父亲辛丰年
·严 锐·

母亲在我三岁时就因病去

世了，我的父亲辛丰年（见图，

与长子、次子夫妇）在恶劣的环

境中无力同时抚养我们兄弟

俩，只好带着当时才七岁的哥

哥去乡下劳动，而把才三岁的

我寄养在常熟乡下我姨妈家。

1978年，我10岁那年，才把我接

到南通和他们团聚。此后直到

2013年父亲因病去世，我和他

始终生活在一起，在和父亲朝

夕相处的35年里，他给我最深

刻的印象是他对音乐的热爱。

父亲在晚年得了阿尔兹海

默症，人越来越天真。有一次我

抱他上床睡觉时，开玩笑说：你

最近吃得多了，体重增加了，我

快抱不动了。老爷子就很认真

地问：“那怎么办？那怎么办？”

为了让父亲能有点锻炼，我在

扶他走路的时候，经常故意松

手，有时他能自己走一小段路，

大部分时候他马上就倒在我身

上，有一次他怪我说：你是不是

故意在开我玩笑？我说我哪敢

啊，是怕你肌肉萎缩，让你尽量

锻炼。有一天下午他不肯上床，

说是刚才通知他去开会，我就

骗他说刚才也通知我了，会议

要推迟两个小时才开，叫他先

上床睡一会儿，他才肯上床。

父 亲 在 最 后 三 个 月 的 时

候，生活已完全不能自理，我有

一次帮他洗完脚、把他抱上床

后，开玩笑地跟他说：“你看你现

在完全离不开我，如果没有我这

个儿子，那你的日子怎么过啊！”

父亲说：“是啊，我能遇上你，是

我这辈子最大的福气！”

在临终前一段时间，他的

症状已经相当严重，神智不太

清楚了。当时为了便于照顾，我

和他睡在一个房间，寸步不离，

但他居然会经常认不出我，还

老是把我当成以前在医院里看

护他的护工。我说你认不出我，

那你还记得毛毛（我哥哥严锋

的小名）吗？他想了半天后说：

“这个名字很熟，他是谁啊？”我

说他是你儿子啊，父亲点了点

头，似乎是记起来了，但当我下

次再问他时他又不记得了。

父亲去世前七八天，他忽

然跟我说：我身上没钱了，你能

不能给我一点。我问他要钱干

什么，父亲说：我想等身体好了

后出去散步时买东西用。听了

他的话我心里难过极了，父亲

生病以前最喜欢一个人出去散

步，回家路上经常会买点石榴

或者烘山芋之类的东西给我女

儿吃。为了哄他开心，我当即掏

岀200块钱放在他的上衣口袋

里，并跟他说：你现在身上有钱

了，以后可以出去买东西了，父

亲满意地笑了。此后这200块钱

始终在他口袋里陪伴着他。

父亲的阿尔兹海默症虽然

已经这么严重了，可是当我在

手机上放古典音乐给他听时，

他似乎又变了一个人。他对每

首名曲都能对号入座，了如指

掌：这个是《少女的祈祷》，这个

是《肖邦夜曲》，这个是《匈牙利

舞曲》，这个是《舒伯特小夜

曲》，只有当我放《伏尔塔瓦河》

的时候，把父亲难住了。我又放

了一遍给他听，他终于兴奋地

叫了起来：“这是一条河”，我问

他是什么河，他苦苦地思索了

一番后还是没想起来，但这已

经令我惊叹不已。从我10岁那

年和父亲相聚后，每天都会在

家里听到父亲翻来覆去地播放

那些世界名曲，以至于我对这

些名曲也是耳熟能详。

在父亲临终前一天的晚

上，我照例用手机放音乐给他

听，这是父亲最后一段时光中

唯一的乐趣了。这天晚上父亲

突然变得神智十分清醒，也变

得非常健谈，几次跟我说他要

写回忆录，把一些事情写下来

给我们后辈看。他还说他想要

安乐死。我说：“别急，我也打算

安乐死的，到时候我跟你一起

走，省得你一个人寂寞。”父亲

开心地说：“好啊！”

记得那天晚上9点钟左右，

我放舒伯特的《军队进行曲》

时，父亲兴奋极了，他一边大声

地哼唱，一边用手打拍子，我当

时惊呆了，他这个精神状态跟

之前简直是判若两人。我事后

分析，因为父亲曾经是一名军

人，军队进行曲那雄壮激昂的

旋律一定是唤起了父亲对昔日

军旅生涯的记忆。

放完《军队进行曲》之后，

下一首是我很喜欢的高胜美唱

的《蔷薇处处开》，像这种流行歌

曲父亲以前是从来不听的，我正

想关掉换一首世界名曲时，惊讶

地发现父亲又跟着哼唱起来，他

哼唱几句后又跟我说这首歌的

作者是陈歌辛，他年轻时就听过

这首歌，我这才知道这是一首解

放前就非常流行的老歌。

放了一个多小时的音乐

后，我关掉手机让父亲睡觉，没

想到父亲说了一句令我至今难

忘的话，他说：“想不到我临死

前还能听到这么美好的音乐。”

我听了这话非常感动，又感到

很难过，但看到父亲的精神状

态远胜从前的样子，也没往心

里去。想不到第二天中午他老

人家就在家里去世了，令人稍

感欣慰的是：老人家去世时很

安详，没什么痛苦，基本上就是

他所希望的安乐死。 （摘自

3月26日《文汇报》）

平原兄安排我写一篇随

笔，谈谈我心目中的“赵园印

象”。可写的东西确实不少，却

不知从何入手，就迟迟不能动

笔。大概是前天清晨，梦中醒

来，突然冒出这个题目，就似乎

有了一个切入口。所说的“四

家”，自然指赵园与王得后、陈

平原与夏晓虹、黄子平与张玫

珊，以及我与崔可忻这四家。

王瑶先生的“学生辈”

我们四家八人中有四人

（赵园、陈平原、张玫珊和我）都

是王瑶先生的研究生；王得后

则是王瑶先生鲁迅博物馆的同

事。因此，我们出现在20世纪80
年代学术界时，是被视为王瑶

先生的“学生辈”的。

王瑶先生对我们也都有具

体的评价与期待。对于赵园，他

只有一句话：赵园有很强的独

立性，不要多管她，让她自己去

发展。这也是深知赵园之言。在

某种程度上，我们几个同学中，

受王瑶先生影响最小的就是赵

园，而且她是自觉的，尽管她后

来把自己的学术重心转向明

清，是最接近先生的研究的。

而我们这些人在20世纪80
年代走到一起，起关键作用的，

则是黄子平。他那篇评论林斤

澜的文章《沉思的老树的精灵》

在《文学评论》发表，一举成名以

后，上海人民出版社编辑找到

他，问他的同学、朋友中还有哪

些出色的人才，他推举了赵园

和我。我的第一本鲁迅研究的

专著《心灵的探寻》才得以顺利

出版。赵园的第一本书也是这

么出版的。子平的出手相助，就

是“雪中送炭”。

陈平原也是子平推举的：

他和子平是广东老乡，平原从

中山大学中文系毕业，想报考

王瑶先生的研究生，子平把平

原的论文推荐给我，我看了大

为感佩，立刻向王瑶先生郑重

介绍，王先生也十分欣赏，毫不

犹豫地就收了平原为弟子。

我曾感慨：“很多人都惊讶

我写了这么多。我心里明白，其

中一个重要原因，尽管时有大

的环境的干扰，但我所处的具

体小环境，却极为和谐、安静、

温暖，有利于我的自由创造。”

学术是“一种积极的生
活方式”

回到20世纪80年代的历史

现场。我们这一群人在那个启

蒙主义时代，最引人注目的表

现，大概就是子平、平原和我合

作提出的“20世纪中国文学”的

概念，特别是当时影响最大的

《读书》杂志，连续6期发表我们

的“三人谈”。赵园没有参与，她

是真正的“独行侠”。但她对我们

的“20世纪中国文学”研究还是

理解与支持的。

由于得后担任了鲁迅博物

馆副馆长，她家的住房比较宽

敞，我们这群朋友也常常约在

她家聚会。我至今还清楚地记

得，1989年我的50岁生日就是在

她家过的，同时过生日的，还有

40岁的黄子平和30岁的汪晖。赵

园也许比我更集中精力闭门著

述，于是就有了她的四大代表

作：《艰难的选择》《论小说十家》

《北京：城与人》《地之子》。在我

看来，这更是20世纪80年代启蒙

时代的现代文学研究代表作。

据王富仁的学生宫立在其

《风骨：中国现代文学学人素描》

里回忆，王富仁私下多次表示，

在20世纪80年代的现代文学研

究者中，他最佩服、以至“崇拜”

的就是赵园。原因是她“永远走

自 己 的 路 ，说 的 是 自 己 的 话

……是一个按别人的标准无法

分类的人物”。

她做研究很少参考别人的

研究成果，而是直接面对历史

文本和相关原始资料，以自我

生命投入，就有了仅属于自己

的发现。赵园说，学术对她来说，

就是“一种积极的生活方式，经

由学术理解世界，同时经由学

术而自我完善”。

“畏友”更难能可贵

赵园与平原都能坦言我学

术上的不足，都让我有所触动，

更是感动：因为在我取得相当

的学术地位以后，就很难听到

这样的“不同声音”了。赵园说，

“小友”告诉她，“听钱师母说，

老钱最怕他的小师妹”；赵园还

说，“至今老钱仍然是友朋中我

可以当面以至当众‘怼’一‘怼’

的一个。”都说“人生得一知己

者足矣”，其实“畏友”才更加难

能可贵。这也是我特别看重“这

一群人”的重要原因。

赵园对我还有一个批评：

老钱“对‘天下’‘国家’关心太

过，对周边的小事视若无睹”。

我是自觉与本单位的人保持距

离的，就是为了保持自身的独

立与自由，不受干扰地想自己

愿意想的“大问题”，做自己想

做的“小事情”。这也暴露了我

性格的弱点，就是赵园所说的

“骨子里的软弱”。而赵园和平

原在本单位多少有点儿职务，

就免不了要介入单位的人事，

不过这也是她所说的，“各人有

各人的活法”（《话说老钱》）。

“赵园有更广大的精神世界”

2000年春，黄子平、张玫珊

和他们的儿子一家三口，回到

了北京。2010年以后，子平又有

机会在北大、人民大学任教，我

们这四家就又相聚一起了。子

平后来回忆说，阔别10年后回到

北京，发现“许多当年同时代人

都变了，就我们这个小群体没

有变”。

张玫珊后来回忆这一段历

史，印象最深的，就是他们一家

“第一次回北大，崔老师在燕北

园亲自忙碌，准备了一桌筵席”：

“一道一道有名堂的美味陆续

登场，引起一阵阵惊叹，满桌的

笑颜，酣畅淋漓的气氛永远难

忘。仅只一次足矣。再难复制，也

不需要再露一手了。”（《崔老师

点滴》）此后，我们这四家人就经

常聚会、聚餐，有时候还一起唱

歌，崔大夫就自然成了大家的

家庭医生。2019年可忻第一个远

行，得后、平原、晓虹、玫珊都写

了文章，赵园在《话说老钱》里也

特意写了一大段回忆可忻。

这样的坚守，也是自有收

获的：可忻刚走，赵园就交出一

部有关当代史的巨作。其实，这

对赵园来说，是再自然不过的。

研究者早就注意到，赵园在20世
纪90年代“履行全国政协委员职

责，就提‘尽快出台财产申报法’

的提案”。她还“特别关注农村养

老问题，提出‘创造多元化养老

模式’的议案”。研究者因此提醒

我们注意，“赵园有更广大的精

神世界”，在她看来，“书斋外天

地很大，值得关心的东西很多”

（宫立《风骨：中国现代文学学人

素描》）。

就在可忻病重之时，得后

也进了医院，动了手术。在可忻

远行不久，得后、赵园一家也搬

进了我所在的养老院。这就意

味着“我们这四家”中的两家人，

都进入了“养老人生”；另外两家

人：子平、玫珊，平原、晓虹，都逐

渐进入了晚年。

我每天最期待的，就是午

餐时和得后、赵园聊上20分钟。

我惊喜地发现，我的这位“小师

妹”实际比我更加忧国忧民忧

世界，她的许多敏锐的政治、历

史，人与人心、人性的判断，都

让我感佩不已。 （摘自《文

艺争鸣》2023年第1期）
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